



DISCOURS DE MADAME
VICTOIRE S. TOMEGAH-DOGBE,
PREMIER MINISTRE, CHEFFE DU GOUVERNEMENT



A L'OCCASION DU FORUM REGIONAL DE LA
SOCIETE CIVILE SUR L'EDUCATION DES FILLES
ET L'AUTONOMISATION ECONOMIQUE DES FEMMES
EN AFRIQUE DE L'OUEST ET DU CENTRE



Lomé, le 25 février 2025



Monsieur le Vice-président de la Banque mondiale pour l’Afrique de l’Ouest et du centre,

Monsieur le Directeur général de la Fondation Brazzaville,

Madame le gouverneur de la Banque mondiale,

Mesdames et Messieurs les ministres,

Honorables députés à l’Assemblée nationale,

Madame la Directrice des opérations de la Banque mondiale au Togo,

Madame la Commissaire de la CEDEAO,

Monsieur le Représentant-Résident de la Banque mondiale au Togo,

Respectées Reines mères, Vénérés chefs traditionnels,

Autorités religieuses,

Mesdames et Messieurs les Responsables des organisations de la société civile des pays frères et amis,

Vaillantes femmes des marchés du grand Lomé et bénéficiaires des services financiers,

Chers parents d’élèves,

Distingués,

Mesdames et Messieurs.

1. Je voudrais avant tout propos, rendre grâce à Dieu pour ses bienfaits et pour avoir permis de nous réunir ce jour.

2. Je souhaite à tous, au nom de Son Excellence Monsieur Faure Essozimna Gnassingbé, Président de la République Togolaise, une chaleureuse bienvenue à Lomé, capitale du Togo, terre d’accueil et d’hospitalité.



3. J'exprime la gratitude du gouvernement au Groupe de la Banque Mondiale ainsi qu'à la Fondation Brazzaville pour avoir choisi notre pays comme hôte de cette rencontre d'envergure qu'est le Forum régional des organisations de la société civile en Afrique de l'ouest et du centre.

4. Je salue la présence des délégations des organisations de la société civile venues des pays frères ainsi que leur engagement en faveur du progrès inclusif. Votre participation à ce Forum témoigne de votre détermination à œuvrer ensemble pour un avenir plus équitable et durable.

Mesdames, Messieurs,

5. Le contexte mondial actuel est marqué par des bouleversements géopolitiques, l'extrémisme violent, les crises de tous ordres impactant nos Etats et nos populations, en particulier les plus vulnérables : les jeunes filles et les femmes. La sécurité humaine est plus fragile que jamais, avec en toile de fond un dérèglement climatique difficile à maîtriser.

6. Face à ces défis, il est essentiel de développer des solutions co-construites, efficaces et pragmatiques en nous appuyant sur les forces et atouts de nos pays, en investissant dans le capital humain, notamment les jeunes et les femmes qui constituent des moteurs de développement économique et sociale.

7. Nous devons promouvoir une approche intégrée et inclusive du développement, où chaque acteur, y compris les organisations de la société civile, joue un rôle clé pour bâtir un avenir plus juste, équitable et prospère.

8. A cet égard, la réforme de l'écosystème institutionnel et financier international est une étape importante que je me réjouis de voir engagée au sein du Groupe de la Banque mondiale.

9. Je félicite cette institution qui a su reconnaître l'impérieuse nécessité de redéfinir les cadres de partenariat. D'une part en s'alignant davantage sur les stratégies nationales de développement, et d'autre part en impliquant les acteurs non étatiques, notamment ceux de la société civile, afin d'en renforcer l'impact.



10. La tenue de ce Forum s'inscrit parfaitement dans cette vision. Le thème, pertinent, retenu met en lumière le rôle crucial des organisations de la société civile dans la promotion de l'éducation des filles et l'autonomisation économique des femmes.

Mesdames, Messieurs

11. L'éducation, vous le savez, est un des principaux leviers de justice sociale dans le monde. C'est un droit fondamental qui contribue grandement à transformer nos sociétés en les rendant plus inclusives et plus équitables.

12. Lorsqu'une fille reçoit une éducation, elle devient une source de transformation pour elle-même, pour sa famille et pour la communauté. L'éducation permet ainsi à une multitude de jeunes filles de réaliser leur rêve et de véritablement contribuer au développement de leur pays.

13. De même l'autonomisation des femmes est essentielle à la construction de sociétés plus justes, résilientes et prospères. Un exemple emblématique de cette contribution est celui des Nanas Benz, ces femmes courageuses et entrepreneuses qui ont non seulement soutenu leurs familles, mais aussi participé activement au développement socio-économique du Togo. Elles sont devenues des modèles inspirants pour les générations suivantes, démontrant la puissance de l'autonomisation féminine.

Mesdames, Messieurs

14. Le Togo, sous le leadership du Chef de l'Etat, a pris un tournant décisif dans la promotion du genre et de l'équité sociale. Ceci nous a permis d'être reconnu parmi les meilleurs dans ce domaine.

15. Ces avancées reposent non seulement sur des réformes audacieuses entreprises, mais aussi sur des actions concrètes, inscrites dans la feuille de route gouvernementale, qui met au cœur des ambitions nationales l'inclusion économique, sociale et financière. Cette inclusion reste pour nous le soubassement de la cohésion nationale de la sécurité et de la stabilité de notre Nation. Permettez-moi de souligner quelques initiatives et réalisations majeures.

16. Dans le domaine de l'accès à l'éducation, la mise en œuvre de politiques inclusives a permis d'obtenir des résultats probants :



- le taux net de scolarisation des filles au primaire est passé de 93,4% en 2015 à 98,5% en 2024, avec une parité fille/garçon de 1,01 (montrant que les filles sont scolarisées dans les mêmes proportions que les garçons) ;
- dans l'enseignement secondaire, le taux net de scolarisation est passé de 40,08% en 2015 à 57,48% en 2024, avec une parité fille/garçon qui s'établit à 0,99 ;
- le taux d'achèvement au primaire pour les filles est passé de 83,3% en 2015 à 95,7% en 2024, et au collège, de 33,7% en 2015 à 59,3% en 2024 ;
- l'adoption par notre pays des mesures de gratuité des frais de scolarité, l'assurance santé pour les élèves, d'une loi contre le harcèlement sexuel en milieu scolaire ont renforcé la construction d'un environnement d'apprentissage sain pour nos enfants.

17. Par ailleurs des programmes d'excellence pour les jeunes ont été mis en place tels que le Programme présidentiel d'excellence (PPE) et celui dédié exclusivement aux jeunes femmes, le Programme d'excellence pour les femmes en Afrique (PEFA). Ces programmes permettent de former et de mettre à la disposition des administrations publiques et privées des jeunes hommes et femmes qualifiés et outillés.

Mesdames, Messieurs

18. S'agissant de l'autonomisation des femmes, plusieurs initiatives ont été prises :

- le déploiement des transferts monétaires trimestriels au profit de plus de 225 000 ménages vulnérables ;
- les programmes d'inclusion financière ont permis d'octroyer, depuis la mise en place du Fonds national de la finance inclusive (FNFI) en 2014, plus de 109 milliards de FCFA de crédits, dont 65% de bénéficiaires sont des femmes ;
- les projets d'autonomisation des femmes rurales qui apportent des appuis techniques en matériels de production, de transformation et de commercialisation aux groupements de femmes ;
- l'octroi de 25% des marchés publics aux femmes entrepreneurs.

19. Je tiens à saluer toutes ces jeunes filles, ces mères résilientes, ces commerçantes et entrepreneurs, bénéficiaires de services financiers et de programmes d'autonomisation. Elles sont aujourd'hui les véritables actrices de leur changement, et ce sont elles qui incarnent le mieux l'impact et la pertinence de ces initiatives. Leur présence aujourd'hui témoigne des transformations positives qu'elles ont vécues.



20. Joignez-vous à moi pour rendre hommage au Président de la République, qui a su percevoir l'immense potentiel des femmes et les placer au centre de son action. Grâce à son leadership éclairé, les femmes occupent une place essentielle dans la construction d'un avenir plus inclusif et équitable pour notre pays.

Mesdames, Messieurs,

21. Le Forum de Lomé va discuter du rôle des organisations de la société civile dans le processus de développement dans nos pays, notamment en matière d'éducation des filles et d'autonomisation économique des femmes.

22. Au Togo, les organisations de la société civile jouent un rôle fondamental aux côtés des pouvoirs publics dans la mise en œuvre des politiques de développement.

23. Cette coopération constitue un levier essentiel pour renforcer l'engagement citoyen et contribuer à assurer un avenir durable et inclusif.

24. L'implication de ces organisations soutient particulièrement les actions en faveur des filles et des femmes, tout en favorisant l'inclusion sociale et le développement équitable.

25. Cependant, malgré les efforts du gouvernement et des partenaires techniques et financiers, de nombreuses organisations de la société civile rencontrent des défis dans leurs activités. Parmi ces obstacles, on note le manque de financement, l'insuffisance de mise en réseau et de coordination, ainsi que des difficultés d'accès à l'information et de gestion professionnelle.

26. Je tiens à exprimer notre gratitude envers ces organisations pour leur engagement constant envers la cause nationale, malgré les défis. Le gouvernement demeure pleinement engagé à renforcer cette coopération, dans un esprit de concertation, afin d'améliorer l'espace civique au Togo et de garantir le bien-être de nos populations.

27. Je tiens également à exhorter les organisations de la société civile à faire preuve de plus de transparence et de redevabilité dans leur gouvernance, et à intensifier leur collaboration à tous les niveaux, national, régional et international. Un travail unifié et cohérent entre toutes les structures contribuera à renforcer l'impact de nos actions



communes et à bâtir ensemble un avenir meilleur pour tous. C'est cette collaboration solide et efficace qui assurera notre succès collectif.

Mesdames Messieurs,

28. Je forme le vœu que la présente assise permette notamment de :

- renforcer nos engagements mutuels en faveur de l'éducation des filles et de l'autonomisation des femmes ;
- veiller à ce que chaque fille puisse bénéficier d'une éducation de qualité, véritable clé de voûte d'un monde plus juste et prospère ;
- promouvoir l'utilisation des services digitaux dans l'éducation de la jeune fille et pour renforcer les initiatives en faveur de l'autonomisation des femmes ;
- multiplier les synergies entre gouvernements, organisations de la société civile et partenaires techniques et financiers ;
- encourager l'identification de mécanismes de financement innovants, efficaces et à fort impact pour soutenir les actions à long terme.

29. L'éducation et l'autonomisation économique des femmes ne sont pas seulement des impératifs de justice sociale, mais sont également des catalyseurs puissants du développement durable de nos Nations. «Lorsque les femmes réussissent, toute la société en bénéficie», a affirmé Kofi Annan. Cet impact dépasse les frontières individuelles : une femme autonome est une pierre angulaire de la stabilité économique, de la paix et de la prospérité.

Mesdames Messieurs,

30. Ensemble, faisons de cet événement un moment clé de réflexion et de décisions porteuses de progrès, de durabilité et de stabilité pour nos pays.

31. C'est avec cet espoir que je déclare, au nom de Son Excellence Monsieur le Président de la République Togolaise, ouvert le Forum régional de la société civile sur l'éducation des filles et l'autonomisation économique des femmes en Afrique de l'ouest et du centre.

32. Je vous remercie et vous souhaite des échanges très fructueux.